
《与神同行》 

逆境中前进（1） 
 

 

回想一下上次你感到前无去路的情况，在情感上，你耗尽了一切，你觉得无路可走，没有人

可以倾诉，自己不能再做什么了。跟着你的思想是什么呢？什么思想进入你脑海里呢？路越

来越难走，让你觉得好像进入了死胡同，出不了来，前面也再没有出路，你什么都不能做。

事实上，我们每个人或多或少都有过这种心情，很不好受。 

 

然而，我们不一定需要有这样的思想，这完全要看我们以怎样态度去回应和面对。有些时

候，我们的确进入一条充满危险和崎岖的幽谷中，前面尽是漆黑一片，连尽头也没有半点亮

光，我们内心知道，要是往前走，只会越走越艰难。当前路越走越难的时候，我们可以做什

么呢？有什么我们可以冲破的呢？当我们所有精力都用尽，感情又枯竭的时候，有什么可以

支持我们继续前进，而且让我们确实知道我们如果是这样行，最终是会越过这些难处，获得

胜利的？ 

 

旧约圣经赛 40 章就有这些问题的答案，这也是我们今天要思想的。我们一起来看赛 40:27-

31，经文这样说：“雅各阿，你为何说，我的道路向耶和华隐藏；以色列阿，你为何言，我

的冤屈神并不查问。你岂不曾知道么？你岂不曾听见么？永在的神耶和华，创造地极的主，

并不疲乏，也不困倦，祂的智慧无法测度。疲乏的，祂赐能力；软弱的，祂加力量。就是少

年人也要疲乏困倦，强壮的也必全然跌倒。但那等候耶和华的，必重新得力，他们必如鹰展

翅上腾，他们奔跑却不困倦，行走却不疲乏。” 

 

留意先知在这里所用的词，就是“疲乏，困倦，跌倒，软弱”，而“疲乏”和“困倦”更是

先知一再使用的。通常我们谈到“疲乏”和“困倦”的时候，我们都会联想到身体的疲累，

体力透支，精疲力竭。然而，有一种疲乏和困倦，是身体以外的，而且比身体的疲乏困倦更

让人痛苦和失意的，那就是情感上的疲乏，心灵上的困倦。当一个人的精神感到疲乏和耗尽

的时候，那是一种非常衰弱和乏力的表现，就等于供给他能量的源头被堵住了。 

 

当我们走进一条漆黑的隧道，看不见尽头，也没有半点光，让我们感觉到的，只是绝望，没

有信心和确据。在这些时刻中，恐惧油然而生，即使是基督徒也不例外，会有一种深沉的恐

惧感从心底升起。到底当我们的情感耗尽，体力又透支的时候，我们可以往那里去躲藏，我

们可以怎样支撑下去呢？我们可以怎样面对和迎接明天呢？我们要作出怎样的决定呢？当我

感到自己里面一无所有，已经枯竭了，我们还可以怎样生活，怎样工作呢？到底神期望我们

在这些我们无法理解，也无法前进的情况下怎样做呢？我们甚至连神也找不到，好像神在躲

藏起来那样，难道神不知道我这刻所面对的吗？难道祂不明白我受了伤害吗？难道祂不知道

我内心的感受吗？如果神真的爱我，为什么祂不在这些关键的时刻出现，为什么祂不改变我

们的环境，为什么祂不为我做点什么？我们会有很多问题，会对神提出很多的质疑。到底神

期望我们走在一条满布荆棘的路途上，可以有怎样的作为和表现呢？我们又怎样才有力量走

下去，继续前进呢？ 

 

当前面的路越来越难走，越走越崎岖的时候，我们该怎样做呢？许多时候我们不明白，为什

么作为一个属神的儿女，我们的路是如此难走，甚至比不信主的时候更难。弟兄姊妹，我们

必须认识一件事，那就是我们是活在一个邪恶的世代中，全世界都卧在那恶者的手下。 

 

今天，我们活在一个没有公义，没有和平，没有满足的世代中，到处只是充满着疾病，痛

苦，邪恶，死亡，流血，战争，混乱和殴斗。不论在家庭，不论在教会，或者是在国家，在



人群，甚至在个人的生命中，都充满着各种各样的张力和困难。在这些艰难的时候中，在充

满压力的情况下，在灰心和伤痛的心情中，我们到底可以往那里去呢？ 

 

不管我们是谁，是不是基督徒，其实都是一样的面对充满着痛苦和混乱的环境。全世界都卧

在那恶者的手下。但是，弟兄姐妹，这是暂时的，撒但是非法掌权者，是出于神的许可。罪

恶虽然好像得胜，但是这却是天父的世界。那早已被立为承受万有的是我们的主耶稣基督。

有一天世上的国成了我主和主基督的国。他要作王，直到永永远远。他是万王之王，万主之

主。 

 

在这个神暂时容忍罪恶横行的世界里，我们无法改变环境，因为环境往往不由我们去控制，

唯一我们可以改变的，就是我们学会怎样从神的角度去看事物，懂得以正确的态度去回应苦

难。这样，即使我们活在痛楚之中，即使我们在争战里，在惧怕之中，我们最后依然会获得

胜利。虽然在逆境里，就本能来说，谁都会愁容满面，无法欢笑，但是我们内心却依然充满

着喜乐，因为我们的喜乐是基于内心对神的信靠，而这份信靠成为我们每日生活的动力。情

况虽然不容易去面对和经过，但是神却能够领我们度过。 

 

许多人都会问：“为什么生命常出现逆境，为什么人生的路总是难行的呢？”多少时候，我

们真的发现，周围的环境都是那样令人气馁，都是叫人充满着焦虑和惧怕。不论是在学校，

在家庭，在人际关系中，我们到处都会遇见问题，而我们也往往不懂得怎样去面对，经常都

会出错。 

 

到底为什么我们经常都会落在逆境之中呢？这也许很多时候，是由于我们个人所作的决定，

是我们让自己陷入困境之中。有时候我们的决定过于粗心大意，缺乏深思熟虑，没有好好的

考虑就妄下决定；又或者我们还没有到时机成熟的时候就作了决定，于是就得到这样的结

果。圣经明说：“人种的是什么，收的也是什么，而且收的往往的种下的多。”要是我们不留

意这个原则，我们不理会神的声音和教导，我们一意孤行，妄下决定，我们就必然会面临逆

境，这是肯定的事。 

 

有时候，我们之所以陷入困境之中，是因为受到撒但的搅扰，不是因为我们做错了什么，不

是因为我们犯了罪，而是撒但主动攻击我们，搅扰我们。特别是我们如果想过得胜的基督徒

生活，撒但更会以我们为攻击的目标，牠会加倍的搅扰我们，叫我们产生疑惑，叫我们感到

灰心，目的是要我们对神产生错误的看法，叫我们不再积极追求，不再努力。所以，让我们

陷入困境的原因，可能是我们作错了决定，但也可能是出自撒但的攻击。 

 

有时候，也可能是因为我们拒绝听神的声音，神希望给我们清楚的方向。每一次神向我们说

话，其实都是为了我们的好处，是为了保护我们，或者是为了教导我们，指引我们，同样是

为了将来要发生的事来保护我们。要是我们拒绝听神微小的声音，要是我们忽略了神的心

意，我们就会让自己陷入困境之中。 

 

然而，也有些时候，困境是出自于神，是由神主动安排和策划的。我不是说所有的逆境都是

来自神，如果我们是属神的，又是行在圣灵里面的，神有时候会容许逆境临到我们，是为了

某些特别的原因。有时候神让逆境临到我们身上，是为了叫我们能更好的成长，因为当我们

经历逆境和难处的时候，我们的生命会成长得更好，更加的茁壮。因为神要透过逆境建立我

们，在逆境中神要赐给我们承担逆境的能力。 

 

因此，让我们不要在逆境中怪责神，埋怨神。神若是容许苦难和逆境临到我们身上，不管是

我们做错事而自招的，也不管是神选择安排临到我们身上的，都没有分别。神都能够透过逆



境来带给我们好处，就像罗 8:28，使徒保罗所说的“我们晓得万事都互相效力，叫爱神的人

得益处，就是按他旨意被召的人。” 

 

神要我们在逆境中学习功课，而这些功课是我们在这样的逆境以外学不到的。换句话说，人

生有些功课，非得在逆境之中，才可以学会。所以，弟兄姐妹，如果你今天是处在顺利当

中，千万不要以为你特别蒙福，要知道，你特别顺利很可能是因为你特别软弱，还没有能力

承担逆境，如果不顺利你很容易跌倒，所以神按着我们能受的，给我们顺境。 

 

但是，基督徒的灵命不能只停留在这个阶段。罗 8:29，保罗接着说“因为他预先所知道的

人，就预先定下效法他儿子的模样，使他儿子在许多弟兄中作长子。”来 5:8，作者说“他虽

然为儿子，还是因所受的苦难学了顺从。”我们和主一同受苦，效法他，凭着信心和忍耐承

受应许是预定的。所以苦难、逆境不是噩运和人生中的不幸，而是神所许可临到我们，化了

装的祝福。 

 

我们可以回想过去的日子，多少次我们陷在逆境和伤害之中，我们对神说我们寸步难行，无

力再往前走；但是神却鼓励我们说，“不要怕，有我与你同行，我们一起走过。”这样，我们

的生命潜能就不自觉的激发出来，生命就成长了，人生就变得丰富了。 

 

我们有信心可以踏出困境，为什么呢？因为一切困境都是经过神命定和许可的，这就是我们

有信心可以走上去的原因。神从来不希望我们一个人独自行，也不期望我们靠自己的力量和

方法去解决问题，我们不是凭自己的本事，靠自己的能力。神的计划是要我们倚靠祂，因此

祂会把我们安放在一些环境中，叫我们感到乏力，感到再不能往前走，我们承认自己无能无

助，我们什么都不能做，只有呼求神救助，因为我们实在无能为力。神要将我们带到这样的

地步里，让我们完全不知道下一步该怎么走，为的是要我们看清楚自己的有限，不再靠自己

而活，而是专一靠祂。 

 

要是靠我们自己在顺境中学习，这功课永远也学不来。在顺境之中，我们很难知道自己的实

力怎样，但是神要把我们摆在困境中，叫我们屈膝在祂面前，呼求祂的帮助，认识到自己的

无有。我们愿意放下自己的努力，转而寻求神的帮助；神要将属天超然的能力加给我们之

先，祂先要我们放下属地的一切。我们放下自我的力量，神才能够把祂的力量加给我们。因

此我们会发现有些时候，我们落在逆境之中，不是由于自己做错了什么，或者是别人做了些

什么，乃是出于神，是亲自的作为。 

 

神爱我们，神要我们经历试炼，经过困难，为的是叫我们在感到无助，疲乏困倦的时候，看

清楚祂所指示的方向，并且懂得怎样以正确的态度来回应苦难。 

 

到底我们该以什么态度来面对逆境，在逆境中应该有什么态度呢？很多人都会尽自己的方法

去抗拒逆境，或者是埋怨神，责怪人。我们会认为“如果某人不是这样这样，情况不会这么

恶劣，这么糟糕……。”我们会在逆境中发出许多问题。 

 

赛 40:27，经文说：“雅各阿，你为何说，我的道路向耶和华隐藏；以色列阿，你为何言，我

的冤屈神并不查问。” 

 

我们会认为“神不明白，祂不会了解，神错待了我们。”我们找不到神，我们觉得神隐藏

了，到底神是不是忘记了我呢？神是不是知道我活在幽谷之中呢？为什么圣经说神爱我，神

保护我，神关心我，可是我却感受不到呢？神如果爱我，为什么祂会容许这些逆境临到我身

上呢？我们会有许多问题，许多的困惑。 



 

不少弟兄姐妹在逆境中会埋怨神，甚至是叛逆神，认为是神待他不好，却不明白神在逆境中

向着我们的心意，其实是美善的，是为我们好处的。如果我们懂得以正确的态度去回应，我

们就能够在逆境之中成长，得到力量，我们的生命就会更加像主。然而，人往往在软弱中会

以埋怨和叛逆来回应困难，像约伯的太太，看见苦难来到就埋怨神，但是约伯却持守纯正，

不以口犯罪。弟兄姐妹，埋怨神不能解决问题，只会给魔鬼留地步，只会叫圣灵担忧。 

 

第二个常见的反应，就是逃避，离开困难的环境，远走高飞，躲得越远越好。为什么要逃避

呢？因为觉得环境实在太难了，我无法承受，我不要背十字架，所以一走了之。然而，许多

当年在逆境中一走了之的人，到后来却产生无限的后悔和痛苦。因为基督徒得荣耀，是经历

十字架的，没有十字架就没有冠冕。雅 1:12 说“忍受试探的人是有福的；因为他经过试验

以后，必得生命的冠冕，这是[主]应许给那些爱他之人的。” 

 

第三种反应就是用世俗的方法来麻醉自己。或者是酗酒，又或者是用药物，又或者是介入一

些不正常的关系中，又或者是放纵情欲。任何能叫自己离开困境的事，人都会藉此去麻醉自

己，但这决不是神要我们走的路。要知道，那些用各种方法麻醉自己的人，其实是给自己制

作更多的问题，让自己陷入更大的黑暗里。有的人绝望到一个地步，在困境中走上自杀的

路。他们用错了方法，神的心意不是这样的。 

 

弟兄姊妹，让我们朝积极的方向去想，虽然神容许我们陷在绝望无助的光景之中，但是神所

期待的，是我们转向祂，经历祂的大能，而不是放弃生命。自杀是不能解决问题的，虽然好

像一死了之，可以逃避眼前的问题，但其实不是，因为死后还得要面对神的审问。所以，无

论环境是怎样的恶劣，是怎样的无助和绝望，是怎样的艰难和痛苦，都不要想到自杀，因为

在神永远有指望，神的慈爱比生命更美好。 

 

历代有许多圣徒，都受到神极大的磨炼，他们在身体上，情感上，心灵上，都受到很多的挫

折和痛苦。一个又一个的打击，让他们难以招架，从四面八方而来的风暴，让他们喘不过气

来。然而，他们因为仰望神，所以环境再恶劣，他们都一样能够生存，而且是胜过环境，超

越困难。要记得，自杀不是神的旨意，也不能解决问题。 

 

到底我们在无力往前行，快要放弃的时候，要怎样才可以继续前行呢？当然，有些困境是我

们可以选择离去的，或者离去是最好的方法，神也许会指示我们离开一些事情。但是有些环

境是我们不能放弃的，要知道，神永远不会指导我们去做一些违背属灵原则的事。因此我们

在作决定和选择以先，必须求问神的旨意，到底神要我怎样做呢？ 

 

一个很简单，但却要我们去实践的方法，就是在神那里支取力量，这就是我们在困境和逆境

之中可以做的事。我们怎样走出困境呢？不是选择逃避，更不是选择结束生命，也不是叛逆

神和谴责人。正确回应逆境的态度，是回到神面前，求问神的旨意，向神支取力量，靠主度

过困境。 

 

今天的经文形容神的能力是极大的，无比的，是无可测度的，祂是全能的神，也是全知的，

同时也是全在的神。不论我们落到怎样的光景之中，神都和我们在一起，祂的能力都可以救

助我们，祂的智慧是超越的，祂是无所不能的，又是爱我们至深的。同一章经文，赛 40:9-

11 这样说：“报好信息给锡安的阿，你要登山，报好信息给耶路撒冷的阿，你要极力扬声，

扬声不要惧怕，对犹大的城邑说：看哪，你们的神。主耶和华必像大能者临到，祂的膀臂必

为祂掌权，祂的赏赐在祂那里，祂的报应在祂面前。祂必像牧人牧养自己的羊群，用膀臂聚

集羊羔抱在怀中，慢慢引导那乳养小羊的。” 



 

请我们留意，当人生的际遇和环境越来越糟，越来越恶劣的时候，头一样我们要做的，是将

焦点集中在神身上，这是我们在多次在信息中都提到的。要把目光集中在神身上。旧约圣经

哈 3:17-28 先知哈巴谷说“虽然无花果树不发旺，葡萄树不结果，橄榄树也不效力，田地不

出粮食，圈中绝了羊，棚内也没有牛；然而，我要因耶和华欢欣，因救我的神喜乐。”为什

么哈巴谷先知有这样的信心呢？因为知道所信的是谁。保罗说，就是在患难中也是欢欢喜喜

的。因为神是乐意介入我们的生命，像牧人一样牧养自己的羊群，又像聚集羊羔抱在怀里，

祂是那样充满着怜爱，充满恩慈的神。祂乐意看顾我们，牧养我们，引导我们。 

 

先知以赛亚在赛 40:11 的描述非常生动，经文说：“祂必像牧人牧养自己的羊群，用膀臂聚

集羊羔抱在怀中，慢慢引导那乳养小羊的。” 

 

这牧羊人他的羊有极深的爱，总是以温柔慈爱待他们。同样的，弟兄姊妹，我们是神所钟爱

的，神在我们各人身上都有不同的计划，我们是神的计划，神乐意参与我们每一个人的生

命，指引我们，帮助我们，在危难中跟我们一起度过，在压力之下为我们分担，在惧怕和疑

惑之中为我们解明一切，又在我们受挫折和灰心的时候，绝望和无助的时候，给予我们确实

的希望。我们能够在一切困境中找到祂，因为祂总不撇下我们，也不丢弃我们。 

 

但愿我们在逆境中，因为知道神这样爱我，而靠祂欢喜前行。 

 

神留心我们所遭遇的一切，祂随时都在我们身边，要给我们安慰和保护，诗 55:1-3，大卫

说：“神阿，求你留心听我的祷告，不要隐藏不听我的恳求。求你侧耳听我，应允我，我哀

叹不安，发声唉哼。都因仇敌的声音，恶人的欺压，因为他们将罪孽加在我身上，发怒气逼

迫我。”16 到 18 节说：“至于我，我要求告神，耶和华必拯救我。我要晚上，早晨，晌午，

哀声悲叹，祂也必听我的声音。祂救赎我命脱离攻击我的人，使我得享平安，因为与我相争

的人甚多。” 

 


